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归化球员首秀的象征意义大于实质
经过了一个月的等待， 中超联赛上

周末终于迎来归化球员的身影。 已拿到

中国护照的前加蓬国脚钱杰给 （亚历山

大·恩杜姆布）代表申花在与河南建业的

比赛中登场， 此前效力于英冠球队布伦

特福德的李可 （尼古拉斯·延纳里斯）则

在北京国安与北京人和的比赛亮相。 两

人均打满 90 分钟，所在球队也都取得了

胜利 （其中上海申花 2 比 1 击败河南建

业，取得赛季首胜），但从个人表现来看

只能算中规中矩， 而外界最关注的则是

两名归化球员在赛前高唱国歌的一幕。

上周五，《中国足球协会入籍球员管

理暂行规定》正式发布，这份文件规定凡

是已获得中国护照的球员均能以内援身

份注册， 李可和钱杰给获得出场资格正

是依托于此。 “我只发挥了约八成的水

平，毕竟很久没打比赛了。我也正加紧提

高中文水平， 等能和队友在场上无障碍

沟通后，相信我的表现会越来越好。 ”上

周六帮助北京国安以 1 比 0 击败北京人

和后，李可如此形容自己的中超初体验，

“中超和我之前在英格兰踢的比赛 （英

冠， 英格兰第二级别联赛） 并没相差很

远。如果真要说有何区别，英冠有很多国

际球员，而中超每队只有三名。 ”国安主

帅施密特此役安排李可与张稀哲搭档双

后腰，虽展现出了一定的技战术能力，但

李可相比本土球员并无太多过人之处。

昨天在郑州迎来中超首秀的钱杰

给，表现同样只能算普普通通。 这位加蓬

前国脚擅长踢中场，但申花主帅弗洛雷斯

此役安排他出任中卫。面对河南建业由巴

索戈、 奥汗德扎和伊沃组成的攻击三叉

戟， 钱杰给无功无过地完成了防守任务。

对于他的表现， 弗洛雷斯给出了正面评

价，“经过一周的观察，我决定让钱杰给出

现在防线上，他的发挥相当不错。 ”

李可、 钱杰给及本轮因病缺席的前

挪威国青队球员侯永永， 这就是目前真

正完成归化的全部名单。 虽然山东鲁能

和广州恒大也曾在赛季开始前展开相关

工作，但截至目前均未获得实质性进展。

其中加盟山东鲁能的德尔加多已根据足

协规定进行了“容缺注册”，这意味着他

在获得中国护照后可立即补报名， 并以

内援身份获得出场资格； 而加盟广州恒

大的布朗宁和罗伯特·萧周距离以内援

身份出场就要遥远得多———据规定，入

籍球员在一个赛季内只能以一种球员身

份（内援或外援）参赛，布朗宁以外援身

份参加了亚冠， 意味着他本赛季只能成

为外援； 罗伯特·萧周的问题更复杂，他

现在名义上是上海申鑫球员， 而非由恒

大租借给申鑫， 因种种问题无法拿到转

会证明，对这位前秘鲁国青球员而言，第

一步是完成转会手续、获得注册资格。

此外，中国足协这份文件没对“归化

球员如何代表国家队参赛” 做出任何说

明。原因其实不难理解，关于球员能否成

功转移所属协会并具备代表新协会球队

参赛的最终解释权在国际足联， 而在此

前的类似案例中， 国际足联有过前后不

统一的判罚。 归化球员暂未表现出高出

一筹的能力， 能否代表中国队出战的前

景也不确定，寄望于通过“归化”让国足

快速变强的目标能否实现，依然存疑。

中超积分榜
（截至第3轮）

队名 胜 平 负 进球 失球 积分
上港 3 0 0 9 3 9

国安 3 0 0 6 0 9

恒大 3 0 0 5 0 9

山东 2 1 0 7 4 7

深圳 2 0 1 5 3 6

江苏 2 0 1 7 6 6

重庆 1 1 1 3 6 4

泰达 1 0 2 6 7 3

武汉 1 0 2 2 3 3

河北 1 0 2 4 6 3

申花 1 0 2 3 7 3

富力 0 2 1 8 9 2

大连 0 2 1 4 5 2

河南 0 2 1 4 5 2

人和 0 0 3 0 3 0

天海 0 0 3 3 9 0

■本报记者 陈海翔

生态岛上孕育申城体育新希望
上海崇明体育训练基地正式启用

风格迥异的建筑单体错落林立，

周遭环绕着河流与跑道， 经历三年打

造， 在东海之滨的生态岛崇明， 一座

占地面积近 56 万平方米的体育训练

基地拔地而起。 从去年底起， 已有多

支沪上运动队陆续搬迁至这处 “新

家”， 开始全新的训练生活。 这里不

仅承载着上海竞技体育的未来， 也将

肩负起为国家奥运战略培养人才的

重任。

上周五， 上海崇明体育训练基地

正式启用。 除了篮球、 手球、 乒乓球

等 14 个运动项目的场馆场地， 基地

内还建有运动员食堂、 宿舍、 教学楼

等一系列配套设施。 “这里的场地更

符合国际标准， 训练馆甚至可以直接

举办世界级赛事。” 在上海击剑队男

子重剑主教练张朔看来， “搬家” 后

的训练生活带来的是焕然一新的体

验。 从灯光的布置、 空调的温度到场

馆的湿度， 看似琐碎的细节也有着诸

多讲究， 而这自然离不开专业人士的

意见。 据张朔透露， 在场馆建设的过

程中， 设计方与施工方曾不止一次与

其进行沟通。 过去十数年， 张朔所从

事的击剑领域曾经历了多轮规则改

革， 对于训练场地的要求自然今非昔

比， 而过去位于梅陇基地内的那片训

练场地建成已有年月， “无论是从运

动员还是教练员的角度， 现在这片与

国际接轨的专业场地都对日常训练很

有帮助。”

从手球馆周遭墙壁上更显空间感

的蓝色涂料， 到体操房内的除湿与新

风系统， 以使用者需求为本的服务精

神， 融入了每一座训练场馆的建设。

与此同时， 几乎每一位走进崇明体育

训练基地的运动员都会提及一点———

“心情舒畅”。 除了生态岛宜人的空气

与土壤， 也离不开基地建设前期的细

致规划。

在基地里， 雨伞似乎成了最多余

的物件。 从宿舍到相应的训练场馆再

到食堂 ， 运动员日常生活的必经之

所， 均被一条条连廊无缝连接在了一

起。 针对不同项目的特点， 每一座训

练馆内都集成了更衣室、 淋浴室、 器

械房等一系列配套设施。 “新的训练

基地从设施到场馆， 都给运动员带来

了很大的方便。” 对于训练环境的种

种变化 ， 上海女子手球队运动员武

娜娜以最直白的语言表达了内心的

感受， “让人有一种更想积极训练的

感觉。”

未来数年， 崇明体育训练基地的

设施与场馆还将进一步改善， 而改善

的动力则源自基地并不局限于上海的

定位与理想。 “崇明基地的建设， 一

是为上海竞技体育培养人才， 但更主

要的是为国家奥运战略培养人才 。”

据上海市体育训练基地管理中心主任

匡佐圣透露， 目前已有多支国字号运

动队有意将这里作为自己在南方的训

练基地， 而崇明基地也将申报国家级

综合训练基地， 以求在不远的未来为

部分国家队备战奥运提供保障。 与此

同时，基地内还将陆续建成体能康复、

运动心理、 技术诊断等一系列专业化

实验室， 并在实验室内配备世界一流

的仪器设备。“上海体科所本就在国内

有着较强的实力， 搬迁至崇明后还将

引进更多先进技术， 打造更高层次的

科研团队。 ”匡佐圣表示。

9 月打响的东京奥运会垒球项目

预选赛， 将是崇明体育训练基地落成

后首个在此举行的国际大赛， 未来还

将有更多高水平赛事落户于此。 基地

建成的意义更不仅仅在于竞技体育层

面。 据悉， 这里的部分健身场地设施

还将面向社会向普通市民开放， 上海

竞技体育人才的摇篮有望成为沪上又

一处具有代表性的全民健身综合体。

■本报记者 谢笑添

孙杨对1500米自由泳有特殊感情
“起家项目”轻松夺冠，收获冠军赛第四金

预赛领先第二名 13 秒， 决赛领先

8 秒 ， 孙杨在国内男子 1500 米自由泳

项目中的统治无人可撼。 14 分 55 秒 00

的成绩是四年来个人最佳， 这也是他在

本届全国游泳冠军赛上的第四金， 孙杨

直言： “这是我最开心的一块金牌。”

男子 1500 米自由泳决赛是冠军赛

最后一个比赛日的重头戏。 近 15 分钟

的时间里， 孙杨的对手只有自己。 “到

了最后一天， 所有运动员的体力都在下

降。 15 分钟是一个关卡 ， 很多人都在

这个线外徘徊。” 尽管早已取得 1500 米

自由泳的奥运会和世锦赛双料冠军， 但

孙杨近年来在世界大赛该项目中已优势

渐失 ： 连续两届世锦赛因心脏不适退

赛， 里约奥运会预赛爆冷出局； 去年雅

加达亚运会虽拿下冠军， 但 14 分 58 秒

53 的成绩世界排名仅列第 16 位。

孙杨一再表示 ， 因为自己从 1500

米自由泳起家 ， 内心对这个项目很留

恋。 此次全国游泳冠军赛开赛前夕， 他

只报名了 200、 400 与 800 米自由泳三

个单项， 但左思右想仍有些不舍， “总

觉得好像缺点什么， 让我突然一下子不

游 （1500 米）， 有些放不下 ”。 最后时

刻， 孙杨选择了参加 “起家项目”。

而在重新跟随朱志根教练训练的一

年半时间中， 孙杨的有氧能力也得到了

加强。 此前结束的 800 米自由泳决赛，

他明显感觉自己完成得比去年更加轻

松， “在下一个阶段的训练中， 我会更

有信心投入到中长距离上面， 因为我有

这样的底子。” 显然， 随着竞技状态回

升， 他对回归艰苦的 “起家项目” 有了

更好的心理建设。

去年亚运会， 孙杨报满了从 200 米

至 1500 米自由泳四个单项， 还参加了

两项接力。 今夏的光州世锦赛是否还会

延续这一 “铁人” 模式？ 孙杨暂时没有

做出正面回复。“会不会（在世锦赛）报名

1500 米自由泳，我还要想想。 但我会把

它作为 800 米自由泳的辅助训练， 继续

坚持下去。”

（本报青岛 3 月 31 日专电）

荣耀“归零”，上海男排开启新征程
本报讯 （记者谷苗） 带着 “十五

冠王” 的荣耀结束联赛征程， 上海金色

年华男排于上周四在东方明珠举行庆功

会， 揭晓 “第十五冠冠军旗”， 并获颁

联赛冠军支票 200 万元。

刚刚过去的这个赛季， 上海男排虽

成功卫冕， 却也遭遇北京队强有力的挑

战。 “球队处于新老交替期，冠军来之不

易。老队员发挥带头作用，年轻队员努力

拼搏，全队发挥出了应有水准，但仍有不

少地方需改进。 ”上海男排“教父”、上海

排球协会会长沈富麟表示，“新赛季我们

要不断挖掘新兴力量，保证梯队建设。上

海排球将从今天开始，重新出发。 ”

如沈富麟所言， 取得里程碑式的成

就之后， 冠军之师将荣耀 “归零”， 开

启新一轮的争冠征程。 经过短暂休整，

上海男排目前已恢复训练， 同时启动了

新赛季的引援工作， 力求通过引入高水

平外援， 在主攻和接应两个位置补强实

力。 而詹国俊、 童嘉骅、 陈龙海和戴卿

尧四名主力则携手入选国家队， 将前往

北京参加集训。

“夺冠难， 守冠更是难上加难。 胜

利看上去信手拈来， 但每年联赛争冠之

路都异常艰辛 ， 这让我们丝毫不敢懈

怠。” 球队主帅沈琼将十五冠成就视为

新的起点， 希望球队将上海男排深厚的

冠军底蕴和每球必争的拼搏精神传承下

去， 力争下赛季再创辉煌。 “未来面对

短暂失利、 比分落后以及伤病困扰的时

候， 希望他们依然不退缩， 保持舍我其

谁的精神， 勇攀高峰， 继续书写上海男

排的辉煌历史。”

大胜日本，中国拳击为自我正名
第四届中日拳王争霸赛落幕

一年前的中日拳王争霸赛， 中国拳

手以五战皆墨的惨淡战绩败走东京， 悬

殊的差距一度令外界对中国拳击的未来

产生质疑。 上周末在上海普陀体育馆上

演的第四届中日拳王争霸赛， 卷土重来

的中国队以 3 胜 1 平 1 负为自我正名。

作为当晚主赛， 来自新疆师范大学

的学生拳王乌兰， 与同样尚在象牙塔内

就读的日本新星山内涼太鏖战 12 回合。

经三位裁判一致认定， 乌兰以点数优势

战胜对手， 夺得 WBA （世界拳击协会）

蝇量级国际拳王金腰带。 在世界四大拳

击组织的认证体系中， 该荣誉仅次于世

界拳王金腰带 ， 中国拳手中唯有邹市

民、 熊朝忠与新晋拳王徐灿荣膺过最高

头衔。 在邹市民、 熊朝忠逐渐淡出后，

徐灿的横空出世填补了这一空白， 而在

不少业内人士看来， 乌兰是最有望成为

下一位世界拳王金腰带得主的中国选

手 。 凭借着此役胜利 ， 乌兰在 WBC

（世界拳击理事会 ）、 WBO （世界拳击

组织） 以及 WBA 的世界排名均跻身前

15 位。 这意味着这位去年才刚刚夺得

WBC 世界银腰带的年轻拳手 ， 已具备

了挑战这三大机构世界金腰带的资格。

在其余场次的争夺中 ， “外卖拳

王” 张方勇在六回合的超蝇量级对抗中

占据压倒性优势， 连续的重击导致对手

前川龙斗右眼受伤无法坚持比赛， 实现

TKO （技术性击倒）； 21 岁小将高诗超

则在超羽量级较量中轻松战胜日本选手

五十岚康次； 来自银川的达伍提·哈则

在中量级角逐中与日本拳手安井誉战

平。 中国队当晚唯一的失利来自于超轻

量级赛场， WBC 国际拳王拜山波两次

遭日本选手今野裕介 TKO， 遗憾落败。

■本报记者 谢笑添

■本报见习记者 占悦

新人涌现可喜 偏科问题难解
全国游泳冠军赛昨日青岛落幕

没有太多惊喜，也没有什么意外，在

昨天落幕的 2019 年全国游泳冠军赛中，

孙杨、徐嘉余、叶诗文等名将正常发挥，

在接下来的光州世锦赛、 东京奥运会上

将继续肩负重任；而何峻毅、朱嘉铭、王

简嘉禾等新人脱颖而出， 则令外界看到

部分项目的人才厚度正在增加。

00 后女子新星展现潜力

相比于男队拥有孙杨、 徐嘉余这样

的核心，女队已多年没有出现领军人物。

叶诗文奥运夺冠后成绩持续低迷， 并将

重心转向学业，直到去年才正式回归，与

最佳状态仍有一定差距。 不过令人欣喜

的是，在本届全国冠军赛上，多位 00 后

女选手展现出了“扛大旗”的潜力。

本届比赛唯一一项被打破的亚洲纪

录， 来自于王简嘉禾的 800 米自由泳（8

分 14 秒 64）。 这位出生于 2002 年的小

将以绝对优势包揽 400 米 、800 米与

1500 米三项自由泳冠军。 王简嘉禾近年

来成绩不断提升，目前是 800 米和 1500

米自由泳的亚洲纪录保持者。 在她面前

只剩最后一座 “大山”———22 岁的美国

天才莱德基。 虽然距离莱德基的最佳成

绩有不小差距， 但教练韩冰岩相信王简

嘉禾能继续缩小两人间的距离。

比王简嘉禾大四个月的李冰洁，在

200、400 与 800 米自由泳项目上获得银

牌，加上 1500 米自由泳，四个单项均达

到国际泳联发布的世锦赛 A 标。 而拿到

100、200 米自由泳冠军的杨浚瑄， 也是

一位值得关注的 00 后。中国女队的传统

优势项目 4×200 米自由泳接力，将由她

们三人挑起大梁。 18 岁的朱嘉铭则在蝶

泳赛场一鸣惊人，她以 0.05 秒的优势击

败张雨霏夺得 200 米蝶泳冠军 ， 并在

100 米蝶泳上拿到第三名。

不过，王简嘉禾、杨浚瑄和朱嘉铭此

前均未参加过长池世锦赛， 未来能否在

世界大赛上保持好心态还是问号。

男子两项无缘世锦赛A标

相比轮番抢戏的女队新星， 男选手

中冒尖的新人仅有何峻毅一人。 本届冠

军赛他出战 50 米、100 米与 200 米三个

自由泳单项， 在 100 米中游出仅次于宁

泽涛的中国选手最好成绩。与此同时，他

还参加了四项接力， 其中在男子 4×100

米自接与男子 4×100 米混接中均担任

最后一棒。何峻毅原本主攻中长距离，转

项短距离才一年， 教练朱志根认为他未

来拥有更大的潜力， 令外界对中国男子

短距离自由泳项目又有了新的期许。

不过， 男子项目暴露出明显的 “偏

科”问题。 本次比赛中，曾作为中国男子

泳军优势项目之一的 200 米蝶泳无人达

到世锦赛 A 标，李朱濠带伤上阵无疑是

原因之一， 除他以外的选手竞争力都不

强。 男子 400 米混合泳也遭遇同样的尴

尬，汪顺预赛退赛，获得第一名的王一哲

距离 A 标 （4 分 17 秒 90） 有约 4 秒之

差。 而 50 米自由泳夺冠的余贺新，也只

是刚过 A 标线 0.01 秒。

与此同时， 孙杨与徐嘉余在中长距

离自由泳与仰泳上的统治力， 其实掩盖

了相应项目后备力量不足的问题。 孙杨

在接受采访时坦言：“长距离训练艰苦，

像我这样一直坚持的运动员越来越少

了。”徐嘉余也认为，由于自己的“压制”，

很多运动员“有些不敢练习仰泳”。

此外， 虽然本次比赛中创造了不少

世界排名前列的成绩， 但由于全国冠军

赛的举行时间较早， 本赛季已经结束的

国际赛事不多，日本、美国等游泳强国的

世锦赛选拔赛也尚未开启， 排名存在一

定的水分。

（本报青岛 3 月 31 日专电）

除了生态岛

宜 人 的 自 然 环

境， 崇明体育训

练基地以需求为

本， 为运动员提

供专业、 舒适的

训练条件。

均本报记者

陈龙摄

■本报见习记者 占悦


